
2014年索契冬奥会短道速滑女子500米
决赛中，李坚柔为中国队获得一枚“幸运的”
金牌。有人说她是最幸运的奥运冠军，但机
会又怎么会留给没有准备的人？有人说，退
役三年后她选择复出并跨界单板滑雪，有人
说她太疯狂。但在李坚柔看来，人生就是要
不断地去挑战、去突破。近日，李坚柔来到沈
阳助力冰雪活动，并接受了辽沈晚报记者的
专访，她瘦小的身躯里传递出强大的能量。

曾连续5年到沈阳训练

“我对沈阳太熟悉了，我曾经连续5年到
沈阳训练，大多数地方我都能找到。”看着沈
阳的街景，李坚柔告诉记者，她和沈阳有着
深厚的感情。从2002年开始，她跟随吉林市

短道速滑队，每年都要来沈阳训练三四个
月，一直到2007年她进入吉林省队。

“我记得特别清楚，我第一次来沈阳外
训的时候是14岁，练了三个多月，因为当时
吉林市没有冰场可以训练，只有沈阳接纳了
我们来训练，给了我很多的帮助，所以说这
份感情还是很不一样的。”提及过往，李坚柔
的言语里充满了感情。

那段年少的时光，李坚柔训练极为刻
苦，为日后的成功打下了扎实的基础。“在家
的时候没见过凌晨三四点钟的样子，但是我
见过沈阳早上三四点钟的样子。”李坚柔笑
着说。

连续5年到沈阳训练，不仅让李坚柔打
下了扎实的基础，更让她对沈阳留下了深厚
的感情。一月初，李坚柔回到沈阳参加活
动，还没到沈阳，她就联系了手机里存着的
鸡架店老板的电话。吃到鸡架后，李坚柔笑
着说，还是熟悉的味道，吃上鸡架又想起了
很多以前的事情，感觉自己都年轻了。

通过这次沈阳之行，以及平时与沈阳朋
友的接触，李坚柔说，她感觉沈阳现在的冰
雪运动氛围越来越好了。

跨界单板滑雪 速度让人震惊

对于李坚柔，大部分人只知道她短道速
滑奥运冠军的身份，却不知道她其实也是一
名滑雪高手。“我可能是短道速滑奥运冠军
里滑雪最好的，滑雪运动员里短道速滑最厉
害的。”李坚柔开玩笑说。

2014年索契冬奥会夺冠后，李坚柔选择
了退役，从此告别了短道速滑的生涯。其
实，她的内心非常不舍。直到2017年，在接
触单板滑雪之后，她深深地喜欢上这项充满
速度与激情的运动，也重新燃起她再披国家
队战袍的梦想。“我第一年滑雪的时候，双板
就已经滑到超过100公里了，然后觉得太快
了，我就改了单板，也滑到了80公里左右，就
特别喜欢速度的感觉，后来又开始玩公园。”
李坚柔笑着说，短道速滑运动员，玩双板滑
雪几乎是不用学，踩上板就能滑，单板也学
得很快。

2017年6月，李坚柔正式注册了单板滑
雪运动员的身份，并且把单板滑雪坡面障碍
技巧大跳台作为自己主攻的项目。“喜欢、刺
激”，选择这个项目，李坚柔的想法非常简
单。“那时候因为就是喜欢，所以目标就是能
站在2022年冬奥会的比赛场上。”

从短道速滑到单板滑雪，李坚柔坦言心
态和原来练短道速滑时完全不一样，“之前
在短道队的时候背负着很多的责任，有压
力，因为我们那时候短道队幕后有很多人的
努力换做单板滑雪后，只是我个人的一个梦
想的延续，我希望能代表中国再一次站到奥
运会赛场，尤其是自己家门口，我觉得这份
荣耀是无法衡量的。”

短道运动员出身跨界单板滑雪有哪些
优势呢？李坚柔想了想说：“虽然多年的运
动员经历让她的肌肉质量、核心力量、臀部
力量是优势，包括拿过奥运冠军之后，再参
加比赛的心态会不一样。但是这个项目是
转体为主，这在短道速滑的时候是练不到
的，所以对我来说是全新的挑战。”凭借曾经
作为短道速滑专业运动员打下的基础，李坚
柔的水平提升得很快。不过，由于全球疫情
的问题，李坚柔一直没能出国比赛，也没有
积分，最后只能选择放弃。

准备3月份就带儿子学滑雪

“现在也不遗憾了，至少我爱人可以站
到这个赛场上，也算完成我的一半梦想。”李
坚柔的丈夫是单板滑雪U型场地项目的教
练。2021年，李坚柔当了妈妈，现在儿子不
到一岁。

说到儿子以后会不会成为冰雪项目的
运动员，李坚柔说：“我不会强迫他去一定玩
什么，会看孩子的意愿。但是在我们这个家
庭氛围之内，他会滑雪、滑冰是没问题的。
我儿子应该是比他妈妈聪明一点儿。”李坚
柔告诉记者，自己小时很早就会走路，而她
的儿子更早，八个月第二周就会走路了。

“雪板我都已经给他买好了，准备3月份
就带着儿子去滑雪。”李坚柔说，因为单板两
个脚是站到一起，小朋友只要保持自己的重
心就好，就跟站着一样。但是冰刀太小不
行，因为冰刀是分开的，上冰还是得等到三
岁，太早不行。

前不久，李坚柔还在一档综艺节目里教
演员杨紫滑冰。“她的悟性很强，刚开始不会
滑，但是学了十多分钟就会了，学得特别认
真。”李坚柔告诉记者，杨紫的运动天赋不
错，但是毕竟没有训练，脚踝和核心的力量
还是差一些。通过教杨紫滑冰，李坚柔也很
佩服她的毅力，“她也是一直坚持自己的梦
想，才达到现在这个高度，这和运动员是很
像的。”

李坚柔：不会离开“冰雪”
对沈阳感情深厚

“北京 2022 年冬奥会马上就
要开始了，这是属于中国人的骄
傲，作为冰雪人，我非常期待，也
非常自豪，虽然不能以运动员的
身份站在赛场上，但也希望能够
为冬奥会贡献自己的一份力量。”
李坚柔祝所有的冬奥会选手都能
取得好成绩，祝中国冰雪健儿摘
金夺银。

其实，李坚柔退役后有机会留
在大城市，但还是义无反顾地回到
了家乡，在吉林市成立了自己的俱
乐部，培养更多的短道速滑和滑雪
的后备人才，希望可以为2026年冬
奥会去储备后备人才。同时也积
极参加冰雪进校园等与冰雪相关
的活动，希望更多人可以关注冬奥
会，喜欢上冰雪运动。

当记者问李坚柔推荐大家看
冬奥会的哪些项目时，她笑着说：

“在自家举办的冬奥会，我会全程
关注，能看的比赛都会看。”除了特
别关注短道速滑，她还会特别关注
丈夫执教的单板 U 型场地项目。
在2018年的冬奥会，刘佳宇获得女
子单板U型场地项目的银牌，也是
中国单板滑雪的首枚奖牌，希望这
届比赛还能有新的突破。

而从观赏性的角度，李坚柔
推荐大家观看单板四人追逐赛。

“这个项目和短道速滑很像，4 人
配合，滑行速度达到八十到一百
迈，而且离得非常近，可能谁晃一
下谁都会摔倒。这个项目特别极
限，在冬奥会里被称为受伤率最
高的项目。”

辽沈晚报记者 王冠楠

冬奥比赛项目
自己全都想看
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李坚柔。
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